



KARL BLECHA  
BUNDESMINISTER FÜR INNERES

II-2710 der Beilagen zu den Stenographischen Protokollen  
des Nationalrates XVII. Gesetzgebungsperiode

Z1. 6.399/165 - II/C/87

Schriftliche Anfrage der Abgeordneten  
Dr. FEURSTEIN und Kollegen, betreffend  
Verbindungen des Vereines zur Betreuung  
von Ausländern in Dornbirn mit der  
Türken-Demonstration in Lustenau am  
11. Juli 1987.

1113 IAB

1987 -12- 22

zu 1067 J

(Nr. 1067/J)

Anfragebeantwortung

Die von den Abgeordneten Dr. FEURSTEIN und Kollegen am 21. Oktober 1987 an mich gerichtete Anfrage, Nr. 1067/J - NR/1987, betreffend Verbindungen des Vereines zur Betreuung von Ausländern in Dornbirn mit der Türken-Demonstration in Lustenau am 11. Juli 1987, beantworte ich wie folgt:

Zur Frage 1:

Von der Sicherheitsdirektion für das Bundesland Vorarlberg wurde dem Bundesministerium für Inneres über politische Aktivitäten sowie über eine Teilnahme an Veranstaltungen der türkischen Staatsangehörigen Cemalettin EFE, Haci ERDOGAN und Ali GEDIK in den letzten vier Jahren Nachstehendes berichtet:

a) Cemalettin EFE

Er war Proponent des im Jahre 1983 gebildeten Vereines "Türkisches Volkshaus", der noch im selben Jahr freiwillig aufgelöst wurde und er nahm am 11. Juli 1987 an der Demonstration in Lustenau teil.

b) Haci ERDOGAN

Er war Proponent des im Jahre 1978 gebildeten Vereines "Verein türkischer Arbeitnehmer und Jugendlicher in Vorarlberg" und sodann vom

- 2 -

5. Juli 1980 bis 8. September 1982 Obmann-Stellvertreter dieses Vereines. Am 2. Oktober 1981 nahm er an einer Demonstration in Dornbirn, die gegen das "Militärregime in der Türkei" gerichtet war und am 11. Juli 1987 an der Demonstration in Lustenau teil.

c) Ali GEDIK

Es wurde gegen ihn wegen unbefugter Anbringung von Plakaten mit politischem Inhalt am 24. Mai 1986 in Rankweil Anzeige erstattet. Er ist seit Februar 1987 Obmann-Stellvertreter beim "Verein der Arbeiter aus der Türkei in Vorarlberg". Am 11. Juli 1987 nahm er an der Demonstration in Lustenau und am 12. September 1987 an einer Demonstration türkischer Gastarbeiter beim türkischen Generalkonsulat in Salzburg aus Anlaß des 7. Jahrestages des Militärputsches in der Türkei teil.

(Diese drei Personen traten bei der zuständigen Vereinsbildungsbehörde Sicherheitsdirektion für das Bundesland Vorarlberg nicht als Proponenten des Vereines zur Betreuung von Ausländern in Vorarlberg auf.)

Zur Frage 2:

Über andere Tätigkeiten und Aktivitäten der genannten drei Personen oder über mit diesen in Zusammenhang zu bringende Vorkommnisse wurden von der Sicherheitsdirektion für das Bundesland Vorarlberg dem Bundesministerium für Inneres keine Berichte vorgelegt.

Zur Frage 3:

Kasim AKSU war von 1978 bis zum Oktober 1982 beim türkischen Generalkonsulat in Bregenz als Verwaltungsbeamter tätig. Seit 1. März 1985 übt er

- 3 -

beim "Verein zur Betreuung von Ausländern in Vorarlberg" hauptberuflich eine Tätigkeit als Berater aus. Am 11. Juli 1987 nahm er an der Demonstration in Lustenau teil. Über sonstige politische Tätigkeiten oder seine Person betreffende Vorkommnisse liegen keine Informationen vor.

**Zur Frage 4:** Im Zusammenhang mit der für den 11. Juli 1987 geplant gewesenen Veranstaltung des türkischen Kultur- und Sportvereines in Lustenau richtete die Landessexekutive Vorarlberg des österreichischen Gewerkschaftsbundes ein mit 7. Juli 1987 datiertes Schreiben an die Sicherheitsdirektion für das Bundesland Vorarlberg, in dem unter Hinweis auf die negativen Ereignisse in bezug auf eine ähnliche Veranstaltung des Vereines "Türkischer Kulturverein in Österreich" am 5. Juli 1987 in Wien um eine "Überprüfung dieser Angelegenheit" ersucht wurde. Sonstige Interventionen erfolgten nicht.

**Zur Frage 5:** Die am 11. Juli 1987 in Lustenau abgehaltene Demonstration wurde vom Sekretär der Landesleitung Vorarlberg der Kommunistischen Partei Österreichs bei der Versammlungsbehörde angezeigt, wobei der Anmelder ausdrücklich betonte, daß er die Anmeldung nicht für die Kommunistische Partei Österreichs, sondern als Privatperson vornehme. Organisationen oder Vereine traten als solche bei der Demonstration nicht auf. Eine Rede hielten während der Demonstration der erwähnte Versammlungsanmelder und vier nicht namentlich bekannte türkische Staatsangehörige. Außer dem Anmelder sind der Sicherheitsdirektion für das Bundesland Vorarlberg keine Mitorganisatoren der Demonstration bekannt geworden.

18. Dezember 1987

Karl Kleiba